



## COMPTE-RENDU DE L'ASSEMBLEE GENERALE DE L'ASSOCIATION HORIZONS 19 du samedi du 20 mai 2023 à 10 h30 salle de l'Horizac place de l'église 19260 TREIGNAC

Etaient présents : Anne-Marie Fadda, Bernadette Bourliataud, Raymond Bourlioux, Chantal et Jean François Amelot, Annick Yan, Daniel Lolive, Patrice Bargeau, David Peyrat, Regis Coudert, Michel Peyrat. Excusés, Christine Moutier, Christian Luneteau,

### 1 Approbation du compte-rendu de l'assemblée de juin 2022;

Michel Peyrat a fait lecture du compte-rendu de l'assemblée générale du 26 juin 2021, qui est approuvé à l'unanimité.

### 2 Rapport d'activité 2021 / 2022

Les activités 21/ 22 ont été marquées par :

- ✓ La **crise** avec le ministère de l'éducation alternative avec les problèmes des professionnels boliviens, la non prise en charge des salaires escomptés et l'entrevue infructueuse avec la vice-ministre de l'éducation alternative et le directeur de l'éducation permanente.
- ✓ Les **difficultés du transfert** du centre de formation à la municipalité de Tarabuco.
- ✓ Dans les **formations, celle animée par le technicien de la FAO** avec 40 personnes de 5 communautés dans le jardin du centre de formation durant 8 mois a été la plus significative
- ✓ **L'élaboration et recherche de financement de deux microprojets** avec cofinancement de la mairie
- ✓ L'écriture **d'une convention** entre le centre Rijch'ariy et les acteurs du centre de formation. Elle n'est pas encore signée car il y a des difficultés avec certains acteurs.
- ✓ La décision de faire travailler **Wilson Sanchez** dans le centre de formation
- ✓ **En France** le succès du loto organisé par la secrétaire de l'association au bénéfice du centre de formation
- ✓ La tournée de projection du film « **D'un monde à l'autre** » en Alsace et Franche comté et en Bretagne avec une dizaine de projection débat avec en moyenne une dizaine de spectateurs

Le rapport d'activité a été approuvé à l'unanimité

### 3 Rapport financier 2022.

Le rapport de gestion est présenté par le trésorier.

Les produits d'exploitation de l'année s'élèvent à 18 280 euros, en augmentation de 3 777 euros par rapport à 2021. Ils sont constitués principalement par les dons reçus, à hauteur de 8 340 euros et par les subventions pour 7 000 euros, à savoir 4 000 euros du Comité Amérique Latine du Jura et 3 000 euros de l'association Andes Fertiles.

Les charges d'exploitation s'élèvent à 18 741 euros, constituées en presque totalité, à hauteur de 18 244 euros, par le projet porté par HORIZONS 19 en Bolivie. Il s'agit principalement de la rémunération des intervenants au centre de formation pour 6 080 euros, et du financement des deux micro-projets Molle Mayu et Labramkichani pour 5 228 euros. Le reste, frais de transport, d'alimentation, d'entretien de matériels, de formation...pour des montants moindres.

L'année se termine donc par un très léger déficit, de 461 euros, ce qui ne soulève pas de problème.

## 4 En Bolivie

### 41 L'équipe du centre Rijch'ariy

**Wilson Sanchez** travaille dans le centre de formation depuis octobre 2022 avec une rémunération d'Horizons19. Il a renforcé la capacité d'action du centre de formation

- ✓ **Il a permis la réalisation des micro-projets** avec l'appui de Michel Peyrat pour la négociation du cofinancement de la mairie et l'achat de tous les matériaux et facilité leur acheminement vers les communautés.
- ✓ **Avec Lourdes Pantoja, ils ont élaboré un micro-projet apicole**, pour 2 communautés, celles de San Antonio de Toca et Puka Puka Surima.
- ✓ **Il fait avancer le dossier pour l'UPRE** : Unité de la Présidence de la République pour finaliser la rénovation de l'ex hacienda et y installer une formation en hôtellerie (serveurs, cuisinières et accueil). Wilson a contacté une architecte, Gabriela Choque, qui fait les plans d'un espace multifonctionnel : des espaces avec cuisine et salle pour la formation. Elle fait aussi un plan d'un terrain multisports (football, basket et volleyball). Le dossier doit remonter avec l'appui d'une sénatrice du département à la Présidence de la République. Si celle-ci donne son accord, les fonds nécessaires seront débloqués, pour l'exécution du projet par une entreprise bolivienne. C'est une procédure qui va prendre du temps et dont l'exécution financière doit impérativement passer par la mairie.
- ✓ Grace à lui nous avons eu **un intervenant compétent** (Marcel Orgaz) pour la formation à la gestion municipale
- ✓ Il nous a mis en contact avec l'UNEC qui fait la commercialisation de l'origan. **Grace à lui nous pouvons envisager de mettre en place la production et commercialisation d'origan sur le territoire de 4 communautés qui vont bénéficier du projet d'irrigation.**

### Ximena Flores

La nouvelle formatrice du Ministère, travaille avec le centre depuis octobre 2022. Elle donne satisfaction. Elle constitue le rouage indispensable pour inscrire les participants aux formations dans le système du ministère et permettre que le ministère prenne en charge le salaire d'autres professionnels.

**Lourdes Pantoja** responsable chargée du centre de formation depuis 2017.

**Lucha Cruz** formatrice couture et confection (peu intégrée dans l'équipe)

**Claudina Lopez** paysanne de Morado, fait la cuisine lors des formations, assure une présence dans le centre lorsque Lourdes est absente. Elle aide pour l'entretien du jardin.

A noter que des formatrices et formateurs occasionnels sont contractés de façon ponctuelle et que des ONG Boliviennes prêtent parfois leurs formatrices ou formateurs

#### 42 Relations avec la mairie de Tarabuco

La gestion municipale par le maire, le conseil municipal, les salariés, l'organisation paysanne constitue un cauchemar humain et bureaucratique. Il y a un mal être à tous les étages avec des procédures judiciaires contre le maire qui se multiplient.

Michel Peyrat a des relations que l'on peut qualifier de respect mutuel avec le maire. Il a dû intervenir pour la concrétisation du cofinancement des microprojets.

Le (feuilleton du) transfert de l'infrastructure du centre de formation à la municipalité s'éternise dans la procédure bureaucratique, avec des blocages, notamment dû au fait que le conseiller juridique de la mairie est constamment remplacé. La mairie de Tarabuco redoute que cet engagement l'entraîne vers de nouvelles responsabilités et des frais, qu'elle ne serait pas en mesure d'assumer.

#### 43 Les formations

- ✓ **La formation à la gestion municipale** a commencé à Tarabuco avec une centaine de paysans des 10 subcentrales de la municipalité de Tarabuco. L'enjeu est important pour l'avenir de la collaboration étroite qui devra se mettre en place entre la municipalité et le centre Rijch'ariy. La formation sur deux ans permettra de former et d'identifier une équipe de paysans engagés pour assumer la mise en place d'une nouvelle équipe municipale qui œuvrera pour le bien commun au service des 75 communautés. Elle mettra la nouvelle municipalité, en conformité avec la loi municipale.
- ✓ **Formation à la médecine traditionnelle.** Les formations ont permis l'accréditation de 5 femmes paysannes comme « médecin traditionnel ». Elles peuvent vendre leur médecine traditionnelle en toute légalité.
- ✓ **Couture et confection suit son cours** Michel Peyrat a évoqué auprès du ministère que la formation couture devienne formation à la fabrication de vêtements traditionnels, comme nous l'avons vu dans le centre Titicachi (département de la Paz) en 2020 et devienne partie intégrante de l'éducation permanente...affaire à suivre.

#### 44 Les microprojets en cours ou en perspective de démarrage

Horizons19 a obtenu le financement de microprojets.

- ✓ L'un auprès de **l'association Andes fertiles** ; il concerne **8 jardins potagers** d'une communauté très pauvre en désintégration. Après des négociations laborieuses pour le cofinancement de la mairie le projet est aujourd'hui en marche. Wilson Sanchez en assure le suivi avec des formations.
- ✓ L'autre auprès du **comité d'Amérique latine du Jura** concerne la mise en place de **21 poulaillers familiaux** dans la communauté de Molle Mayu. Après des négociations très,

très laborieuses avec le maire et la bureaucratie de la mairie, les poulaillers sont en cours de finalisation et les familles vont pouvoir acheter des poules (6 par famille pour commencer)

- ✓ Le financement d'un **microprojet de médecine traditionnelle** a été validé par **Partages sans Frontières**. L'association a versé l'argent sur le compte d'Horizons19. Son exécution par Lourdes Pantoja va commencer. Il va permettre d'effectuer des travaux pour le laboratoire de médecine traditionnelle dans le centre de formation et ainsi le mettre aux normes exigées par le ministère de la santé. Les fonds permettront aussi de faire des formations à la médecine traditionnelle en collaboration avec l'ONG Bolivienne PRODECO.

Il est à noter que la gestion des fonds est faite par Victor Memchaca et Lourdes Pantoja.

#### 45 Perspectives à court et moyen terme

- Le **transfert** va suivre son cours avec l'espoir qu'il se finalisera sans trop tarder.
- La **formation à la gestion municipale** continuera en octobre ou novembre ou au plus tard en janvier février 2024
- Les **microprojets** en élaboration et en recherche de financements seront accompagnés par des formations :
  - ✓ **Le micro projet de fabrication de miel et ses dérivés** a été envoyé à l'association « Andes Fertiles » située en Franche-Comté. Virginie Genevois, la présidente, a présenté le dossier à la Région (du même nom) en avril.
  - ✓ **Microprojet culturel** Wilson a fait parvenir au nom du centre Ricjh'ariy un dossier à Tradition pour Demain Le responsable colombien des projets fera une visite au centre de formation fin juin. Le projet prévoit de faire des peintures murales, support pédagogique pour des réflexions sur la construction du « Sumaj Kawsay ou le bien vivre sur tout le territoire de la municipalité de Tarabuco . Nous y avons ajouté un festival culturel, source d'émancipation et de mobilisation pour construire le « bien vivre » et mettre en œuvre des activités sources de revenus pour les familles.
  - ✓ **Formation à la production et la commercialisation à long terme avec les 4 communautés qui vont bénéficier d'irrigation de retenue d'eau qui est presque achevée.** Sur les parcelles Il y aura un espace pour les cultures traditionnelles, vivrières, comme la pomme de terre, le maïs, le blé et aussi des productions novatrices en **horticulture, fruiticulture, pisciculture, petit élevage**. La dynamique de formation durant 5 ans se fera sur la base de l'« apprendre en faisant », se décomposera de la façon suivante : **Formations à la production irriguées**: les participants y seront inscrits

dans le système du Ministère de l'Education Alternative (MEA) pour recevoir un diplôme. **Formation à la transformation et commercialisation.** L'action de transformation devrait consister, dans une 1ère étape, en des opérations de nettoyage, de sélection (de tri) et d'emballage puis se ferait avec le chargement d'un camion au moins une fois par semaine. Wilson Sanchez rédigera le projet et cherchera des financements avec l'aide Victor Menchaca. Cela prendra du temps.

✓ **Projet de production et commercialisation de l'origan avec l'UNEC.**

Sur les parcelles irriguées pourraient se développer la production d'origan avec commercialisation par le biais de l'UNEC. Un premier microprojet a été écrit par l'UNEC pour faire financer des séchoirs et l'achat de plans d'origan par les paysans qui ont déjà des terres irriguées.

✓ **Projet de finalisation de la rénovation et création d'un espace de formation à l'hôtellerie.** Il sera présenté à la vice-présidence de la république et exécuté via la mairie de Tarabuco. Son élaboration, son financement et son exécution prendront du temps.

#### **46 Le retrait progressif d'Horizons19**

Michel Peyrat a présenté à l'assemblée les données actuelles pour le désengagement progressif d'Horizons19. Une réunion entre des représentants des 3 associations qui financent actuellement des microprojets pourrait être envisagée en France. Des représentants des 3 associations pourraient se rendre dans le centre de formation en Bolivie, pour échanger dans un premier temps avec l'équipe du centre de formation, puis avec tous les acteurs du centre de formation, sur la mise en œuvre de la solidarité directe des associations avec le centre Rijch'ariy. Michel Peyrat abordera ces perspectives avec les responsables des 3 associations.

#### **5 En France**

Lors du forum sur le « buen vivir » à Grenoble qui a réuni environ 1000 personnes Michel Peyrat a animé un atelier sur le « bien vivre » avec une vingtaine de personnes.

Exposition de photos sur la Bolivie à Treignac durant une semaine dans la salle prêtée par La mairie a eu beaucoup de succès. Elle a été transférée dans les locaux de France Amérique latine à Paris durant une semaine. Il y a eu très peu de visiteurs. Michel Peyrat y a présenté son film « **D'un monde à l'autre** » avec très peu de spectateurs

**Perspectives Exposition sur la Bolivie avec l'association France Amérique latine du Creusot fin juin**  
**Exposition de photos sur Treignac et la montagne limousine à la salle Pouloux prêtée par la mairie**  
**Fin de l'assemblée générale à 12 h 45 NB lors du repas un contact Whatsaap a été établi avec**  
**Wilson Sanchez** qui a pu se présenter et évoquer les actions du centre de formation en cours.